
用珠宝串起闪耀故事
 【文/周琳琳  图/受访者提供】

生活周刊

QA 毛文

写下“小结”，继续前行

Q：你曾在世界黄金协会工作过很长一段时间，能否介绍

一下这段经历？

A：我从1994年加入其中，也算是 跨界进 入 这个行

业。那时候的黄金协会和珠宝没有什么直接的关系，但那

时，协会在打造一个理念，如何让更多人喜欢黄金，来增

加其销量。2000年，我开始更多地接触珠宝首饰，因为那

时，我着手做设计潮流手册，接触到了全世界特别是意大利

的珠宝行业。2008年，世界黄金协会推出了k-gold品牌，吸

引更多年轻人关注黄金和珠宝领域。在2008年之后，我

在首饰方面看到和学习到的内容就更多，我也做了各种探

索，从设计师到工厂，从市场再到消费者，我介入了珠宝行

业的整个产业链。

2014年我退出世界黄金协会，我不想只为一家品牌服

务，就想到要做独立珠宝顾问。我这二十年以来的积累，在珠

宝行业的浸润，给了我宝贵的经验。我采访过一千多家店，两

百多位设计师，帮助许多产品实现从无到有。幸运的是当我决

定做独立珠宝顾问，正好这个时代接受了很多“斜杠”。

Q：你的工作内容都是比较实际、具体的，那你怎么会想

到出一本关于首饰设计师的书呢？

A：所有的事情都是机缘巧合。世界黄金协会减少为首

饰行业做活动和推广，是因为2012年时总部发现，继续如此

可能会让行业受到局限，所以当时就有了做电子销售网站的

策略。由于我懂得设计，所以我就被转去参与这个项目。这让

我接触到了许多独立设计师，看到了更多设计，也挖掘到整

个行业内的一些亮点。在采访、了解的过程中，我自己很有收

获。但就这个网络平台而言，由于协会没有考虑好其商业落

点，入不敷出，所以很难维持下去。这个项目在2014年就结

束了，整个项目组的人，包括我，全部离开。

但这个项目给我的启发是，原来首饰行业里，其实并

非那几个大的品牌在“垄断”。它们或许像一面旗帜，但其

实更好的创意点、真正能够满足市场的多元化需求的，是

独立设计师或者小众品牌。我曾考虑过为他们建立一个共

享的网站平台。但是江南春建议我把自己的想法以情感、情

怀的方式表现出来。

所以，我把自己采访独立设计师们的内容，写成了这本

书。购买者给予了我较好的反馈，他们说自己可以从这本书里

学习到设计师前辈是如何开始工作的，是如何进行设计的。我

觉得我写这本书，之后还会写第二集、第三集，我和那些首饰

工匠们一样，也是在为自己专注的珠宝领域倾注心血。

珠宝设计师与喜爱珠宝首饰的人之间，是怎样的关系？毛文给出了与众不同的回答：她以首饰为媒，串起了这二者之间

的特别情谊。作为珠宝行业内的一分子、一名亲历者，她动情地写下《珠宝秘语》一书，认真地记录众多珠宝设计师与其设

计的作品之间的故事，呈现出珠宝特有的个性与温度。

她在分享别人的故事，慢慢地，自己也成为了故事的一部分。通过二十多年的珠宝行业的长时间浸润，她对一枚珠宝首

饰的诞生，从设计师手中到工厂到市场再到消费者这整个产业链的运转都了如指掌。出于对珠宝的热爱，对整个行业的热

爱，以及愿为更多品牌竭尽所能服务的责任感，她成为了一名独立珠宝顾问，在关心许多首饰品牌发展的同时，也关注着整

个行业的发展趋势。

时至今日，毛文与珠宝首饰打交道已有二十余年，正如书的自序所言，她不断在“为珠宝发声”，她一直在缓慢而坚定

地诉说着她的“珠宝秘语”。
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